



**Allocution du capitaine Charles Vacher lors de  
l'inauguration du monument aux morts de la guerre de  
1914-1918 de Crux-La-Ville  
en août 1922.**

Charles Vacher (10/04/1867- 10/07/1963), agriculteur, marié deux enfants ; s'engage à 47 ans pour la durée de la guerre. Il a vécu à Montpillard, hameau de Crux-la-Ville, de 1898 à 1963

Croix de guerre et Légion d'honneur à titre militaire

Citation du régiment n° 25 du 1/11/17 : "Dégagé de toute obligation militaire a repris volontairement du service en 1914. Au front depuis juillet 1915 a toujours commandé sa compagnie d'une façon remarquable et montré beaucoup de sang-froid dans l'exécution des travaux exécutés sous le bombardement notamment à Commercy a du être évacué par suite de fatigues de la compagnie"

Allocution du Capitaine Charles Vacher  
l'inauguration du monument aux morts 14-18  
à Crux

Mes chers Camarades,

Pour la première fois depuis la victoire,  
les Démobilisés de Crux sont tous  
réunis pour fêter leur retour au foyer.  
La joie devrait régner dans tous les cœurs,  
mais il n'en peut être ainsi, parce  
qu'en ce jour nous apparaissent plus  
grands et plus sensibles les vides creusés  
dans nos rangs.

Soixante Dix-neuf des nôtres, dont vous  
venez d'entendre les noms forment leur  
dernier sommeil le long de cet immense  
front de bataille qui s'étend de la mer  
du Nord aux monts d'Alsace, des Alpes  
à la mer Noire. Notre première pensée  
a été pour eux, pour ces vaillants tombés  
là bas et nous avons voulu, après  
une prière, leur offrir cette couronne  
que nous venons déposer ici en humble  
hommage d'admiration et de recon-  
naissance.

Les admirer, le ferons nous jamais  
assez !



**Allocution du capitaine Charles Vacher lors de  
l'inauguration du monument aux morts de la guerre de  
1914-1918 de Crux-La-Ville  
en août 1922.**

Source : archives familiales Vacher/Cavard Montpillard.

Pensons à ce déploiement d'endurance,  
d'énergie, de courage, à leur effort  
qui a contribué pour une si large part  
à nous donner cette victoire qu'ils  
n'ont pu fêter avec nous.

N'oublions pas que si nous avons  
retrouvé notre petite Patrie niernaise  
calme et prospère, nos bourgs, nos villages  
tranquilles et accueillants, c'est que  
nos morts ont veillé et ont barré la  
route à l'envahisseur. Ils ont tout offert,  
leur sang, leur vie, pour que la France  
demeure plus grande et plus belle, pour  
que nous restions libres.

Promettre et garder notre constant souvenir  
à leur mémoire c'est bien, mais il nous  
reste un autre devoir, celui de rendre  
complète et bienfaisante la paix si  
cruellement acquise, si chèrement  
payée de tant de souffrances. Pour cela,  
pour que leur sacrifice n'ait pas été  
vain, il nous faut, nous les <sup>survivants</sup> ~~de nos~~  
demeurer unis comme au front, travailler



**Allocution du capitaine Charles Vacher lors de  
l'inauguration du monument aux morts de la guerre de  
1914-1918 de Crux-La-Ville  
en août 1922.**

pour le repos et la grandeur de notre  
chère Patrie.

Gloire et reconnaissance aux enfants  
de Crux tombés au champ d'honneur.  
Dans un élan de patriotisme qui leur  
fut commun avec tous leurs frères  
d'armes, ils ont libéré notre sol de la  
barbarie et rendu à la France ses  
frontières ~~antiques~~ et ses provinces  
perdues. Ils nous ont montré par leur  
exemple que la sauvegarde et la  
prospérité d'une nation sont dus au  
courage et à l'union de tous ses enfants.

Au nom de vos camarades démo-  
bilisés, glorieux héros de la grande  
guerre, je vous adresse le témoignage  
de notre admiration. En assurant  
le triomphe de la Patrie, vous avez  
laissé au cœur de vos compatriotes  
une mémoire éternelle.